

CAPITULO VI.

Sucesos de Rosains en la Mixteca.—Derrota Guerrero á Peña y se apodera de sus armas.—Discordia entre Rosains y Guerrero.—Disposiciones del primero para atacar á este.—Su reconciliacion.—Vuelve Rosains á Tehuacan.—Personas que allí encontró.—Preséntase á Rosains Arroyave.—Es conducido Bustamante preso á la presencia de Rosains.—Prision de Arroyave y de Perez.—Nuevas disensiones en la provincia de Veracruz.—Muerte de Rincon.—Marcha Llano contra Rayon.—Accion de los Mogotes.—Hecho notable de valor de D. José Estévan Motezuma.—Derrota de los realistas en sierra de Pinos.—Muerte de varios jefes de los insurgentes.—Toma de Nautla.—Conspiracion en Chihuahua.—Providencias del virey.—Renovacion del indulto.—Individuos notables indultados.—Secuestro de los bienes de los insurgentes.—Sistema de Calleja.—Providencias sobre hacienda.—Moneda de cobre.—Resistencia á recibirla.—Contribucion directa.—Subvencion de guerra.—Contribucion sobre fincas urbanas.—Préstamo forzoso.—Contribuciones exigidas por los insurgentes.—Sucesos notables de la capital.—Nevada.—Personas distinguidas que fallecieron.—Premio á Calleja.—Salida de un gran convoy para Veracruz.

1814
Agosto á
Diciembre.

REMOVIDO el temor de ser atacado por Hevia en el cerro Colorado,¹ y sin ninguno por parte de Rayon, que retirado entónces en Zacatlan, no podia usar contra su adversario de otras armas que la pluma;² se puso en marcha Rosains para la Mixteca, acompañándolo el canónigo Velasco, quien como hemos dicho, burlándose de la buena fé de Zarzosa, se evadió de Jalapa robando á aquel jefe y se unió á Rosains en Tehuacan. El objeto de esta excursion era reconciliar á Guerrero con Sesma, cuyas des-

¹ Véase fol. 211.

² Idem 213.

avenencias habian llegado á tal grado, que las partidas que del uno y del otro dependian, se batian cuando se encontraban, y persuadir al primero que hiciese un movimiento combinado con el mismo Rosains para apoderarse de Huajuapán,³ en donde se hallaba el comandante del batallon de Guanajuato Samaniego con escasa fuerza, reducida á defenderse en sus atrincheramientos, por haberle quitado los caballos de su caballería las partidas de insurgentes que se acercaban hasta las inmediaciones de la poblacion.

Dejamos á Guerrero en Papalotla,⁴ huyendo de caer bajo el dominio de Rosains, por las cartas que á este habia escrito Sesma y de que era portador el mismo Guerrero. Armijo, comandante general del Sur, habia dividido las fuerzas que mandaba en varias partidas pequeñas con que guarnecia los pueblos que habian estado sujetos á los insurgentes, para impedir que estos volviesen á ocuparlos y que se organizaran nuevos cuerpos de ellos: una de estas se hallaba situada en Chilapa á las órdenes de D. José de la Peña, capitán de granaderos del batallon expedicionario Americano, quien con unos ciento cincuenta á doscientos hombres de su cuerpo y de los realistas de los lugares circunvecinos, se dirigió á atacar á Guerrero⁵ que estaba en el lugar referido con poca gente y casi

1814
Julio á
Diciembre.

³ Relacion de Rosains fol. 12.

⁴ Folio 112 de este tomo.

⁵ Bustamante, Cuadro histórico tomo 3.º fol. 266, dice que Peña tenia 700 hombres. En aquellas circunstancias esta fuerza no la hubiera podido reunir el mismo Armijo, y hubiera sido considerada en el Sur como el ejército grande de Napoleon. La

que pongo en el texto es conforme á las noticias que me han dado personas fidedignas, en especial el general D. Lino José Alcorta, muy instruido en los sucesos del Sur de aquella época, en donde comenzó su carrera siendo cadete del regimiento de Santo Domingo.

1814
Agosto á
Diciembre.

ningunas armas, mediando entre ambos campos el río Teacachi. Esta circunstancia, y el demasiado desprecio con que los realistas solian ver á los insurgentes, hizo que Peña descuidase tomar las medidas de vigilancia necesarias estando al frente del enemigo, sea este cual fuere, y Guerrero aprovechando la ocasion, hizo pasar el rio á los suyos á nado en la noche, y armados con garrotes, sorprendió á Peña en su campo, se apoderó de las armas y municiones é hizo prisioneros á todos los que no pudieron escapar con la fuga.⁶ Provisto de esta manera con las armas quitadas al enemigo, como Morelos con las de los soldados de París, cuando sorprendió á este en su campamento al principio de su campaña del Sur en 1811, se retiró al rancho de Olomatlan para organizar allí su gente, muy disminuida por la peste de fiebre y viruelas de que fué atacada en aquel punto, y habiendo obtenido algunas ventajas contra la Madrid en diversos lugares y sorprendido Robles en Tlalistaquilla al comandante de Tlapa, que habia salido á buscarlo con alguna tropa, cogiendo al teniente de Lobera Crombé, que fué fusilado con los demas prisioneros, como era entónces el uso por una y otra parte, se situó en Tlamajalcingo del Monte, fortificando una altura inmediata al pueblo.

Llegó en esta sazón Rosains á Silacayoapan, invitando desde allí á Guerrero para atacar á Samaniego en Huajuapán, á cuyo fin habia llegado la gente que el mismo hizo

⁶ Bustamante en el lugar citado dice, que los prisioneros y los fusiles quitados fueron 400: no habia la mitad en la division de Peña. El mismo autor, inclinado siempre á lo prodigioso dice, que la resolucion de Guerrero de atacar á Peña en su campamento, provino de que un tambor le pidió que le diese el tambor de laton que tenian los realistas cuando se lo hubiesen quitado á estos, á lo que Guerrero accedió.

1814
Agosto á
Diciembre.

salir de Tehuacán hasta Petlalzingo; pero Guerrero desconfiando de Rosains, no accedió á su propuesta. Este entónces, frustrado su primer objeto, no quiso desistir del otro que se habia propuesto en este viaje, que era la reconciliacion de Guerrero con Sesma, y para inspirar confianza al primero, se adelantó con solos seis hombres y en estado de tener que ser llevado en hombros por hallarse enfermo, hasta el mismo pueblo de Tlamajalcingo: mas Guerrero no quiso prestarse á conferencia alguna, no obstante haber subido el canónigo Velasco á invitarlo al cerro que ocupaba y habia fortificado, y ántes bien á deshora de la noche, vino á decir á uno de los soldados de Rosains el coronel Chepito Herrera,⁷ que si no se retiraban inmediatamente este y los suyos, corrian grave riesgo. Rosains se sometió á la necesidad, pero resuelto á hacer un castigo ejemplar por tal insulto y á dejar bien sentada su autoridad en la Mixteca, fué á unirse á la division que mandaba Sesma, con la cual y algunos dragones que lo habian acompañado de Tehuacan volvió á Tlamajalcingo, y no habiendo cedido Guerrero á cuatro intimaciones que le hizo por medio del cura del pueblo, se apercibió para atacarlo, tomando las posiciones convenientes en el cerro y cortando la agua, mas cuando iba á romperse el fuego, Guerrero pidió á Rosains que se acercase como lo hizo con solo dos individuos: el mismo Guerrero salió de su atrinchamiento, y reclamándole Rosains porque se presentaba con la espada desnuda, la arrojó, y reconociéndolo por jefe, admitió en su campo á toda la gente de Rosains.

⁷ Rosains en su relacion, fol. 12, cho y ladron." Terán habla de él califica á Herrera de "cobarde, borra- con aprecio.

1814
Agosto á
Diciembre.

Este le dió el empleo de coronel, le designó distrito para sus operaciones, y dejándolo reconciliado con Sesma se volvió á Tehuacan. Sesma mandó á Terán con tropa y remonta de auxilio para Rosains, para quien fué muy oportuna la llegada de este refuerzo, pues se hallaba en Coyotepec en la situacion mas angustiada, porque Arroyo se habia interpuesto en el camino y le tenia cortado el paso, de cuya dificultad lo sacó Terán.⁸

A su llegada á Tehuacan encontró Rosains en aquella ciudad dos personas que habian sido enviadas por el congreso: la una, un correo de gabinete que llevaba el título de ministro plenipotenciario en los Estados-Unidos para D. Juan Pablo Anaya y las instrucciones para el desempeño de este encargo, y la otra un empleado con título de contador, al que se habian asignado dos mil pesos de sueldo. A este le manifestó que no habia cuentas que formar ni posibilidad de pagarle el sueldo, y en cuanto al título é instrucciones para Anaya, no les dió curso por las razones que en otro lugar se han expuesto, con lo que el correo y el contador se volvieron muy desazonados al congreso que los habia enviado. Durante su ausencia se habia evadido de Tehuacan el P. Sanchez con su gente, para continuar como salteador en los caminos, y tres dias despues de su llegada se presentó el brigadier Arroyave, que por orden del congreso iba á recibir el mando de las tropas de Rosains, miéntras este era juzgado por las acusaciones promovidas por Rayon, por los jueces comisionados Crespo y Bustamante.⁹ Si se ha de dar crédito á

⁸ Primera manifestacion de Terán, fol. 10. ⁹ Véase folio 107 de este tomo.

1814
Julio á
Diciembre.

lo que Rosains dice en su defensa, Arroyave habia tratado de despojarlo del mando, solicitando seducir á algunos de sus oficiales, y cuando llegó la orden del congreso para que se suspendiese la formacion del proceso mandando volver á desempeñar su cargo de diputados á Rayon y Bustamante,¹⁰ Rosains le ofreció el mando de la caballería de su departamento, cuya fuerza principal era la de Arroyo que no le obedecia, esperando por este medio reducir á aquel al orden. Arroyave no admitió diciendo que se volveria al congreso, deteniéndose solo á arreglar algunos asuntos de familia en las inmediaciones de Méjico.

Apénas terminada esta conversacion, volvió Arroyave demudado á dar noticia á Rosains de la derrota que Rayon acababa de sufrir en Zacatlan. Rosains pretende haberle encargado que escribiese tanto á Rayon como á Bustamante, ofreciéndoles un asilio en Tehuacan, poniendo en olvido las anteriores disensiones: Bustamante no dice cosa alguna acerca de esto, y ántes bien estuvo persuadido que Rosains iba á mandarlo fusilar, cuando conducido preso por su orden desde las inmediaciones de Orizava, segun ántes hemos dicho,¹¹ llegó á Tehuacan, y le fué presentado en el Cerro Colorado el 26 de Noviembre, aunque niega que lo hiciese con el ademan despavorido que refiere Rosains, quien lo dejó en libertad en Tehuacan dándole algunos medios para su subsistencia.¹² Arroyave en vez de volverse á donde estaba el congreso, permaneció en Istapa, en donde tenia Rosains una parti-

¹⁰ Véase f. 107. Es de notar que de esta contraorden del congreso no hacen mencion alguna ni Terán ni Bustamante, y solo Rosains habla de ella.

¹¹ Véase arriba folio 191.

¹² Dice Rosains que regaló un vestido de iglesia á la esposa de Bustamante, la que dijo que no lo agradecia, pues valia mas lo que le habian robado.

1814
Agosto á
Diciembre.

da de caballería al mando de Luna; seguía en correspondencia con el intendente Perez, y trataba, volviendo á apelar al testimonio de Rosains, de seducir contra este al mismo Luna, contando con el P. Sanchez, á quien, habiendo vuelto á Tehuacan, quitó Rosains la gente que tenia y lo mandó á la hacienda de Buenavista que le dió en arrendamiento. Fuesen estos recelos ó hechos averiguados, Rosains dió orden á Luna de prender á Arroyave, y en seguida fué tambien cogido Perez, á quien sorprendió Machorro en el monte de la hacienda de la Concepcion, y ambos fueron llevados á Tehuacan. Arroyave fué fusilado en el cerro Colorado el 21 de Diciembre por orden de Rosains, quien dice haber encontrado entre los papeles de Perez una carta de aquel, que probaba claramente sus intentos hostiles contra él. Su ejecucion se hizo bajo la "palma del terror," nombre que se le habia dado, porque en aquel funesto sitio hacia Rosains quitar la vida á los desgraciados á quienes condenaba á perderla. Cuando despues de verificada la independenciam, este hecho se presentó por la imprenta con el negro colorido que merecia, Rosains para disculparlo alegó como una fuerte razon "que Arroyave era español,"¹³ lo que tampoco es cierto, pues parece que era nativo de Goatemala. D. Carlos Bustamante habiéndose atrevido á lamentar la muerte de su amigo, y á mandar decir misas por su alma, fué puesto nuevamente en prision, de la que logró escapar el 2 de Febrero,¹⁴ y para librarse de ser cogido, pues Rosains circuló requisitorias con este objeto, se retiró otra

¹³ Aguila mexicana núm 315 y el primer manifiesto de Terán.

¹⁴ Don Carlos en su biografía no omite anotar, que en este mismo dia salió Napoleon de la isla de Elva para recobrar el trono de Francia.

1814
Agosto á
Diciembre.

vez á Zacatlan, donde fué bien recibido por Osorno, habiendo llegado tan destituido de recursos, que no tenia mas ropa exterior con que cubrirse que una manga de jerga. El congreso desaprobó todos estos procedimientos de Rosains y mandó que este pagase á Bustamante mil pesos, por via de indemnizacion, lo que nunca se verificó.

Pero miéntras Rosains trataba de afirmar por tan severos medios su autoridad en la provincia de Puebla, ella caia por tierra en la de Veracruz, en la cual Serafin Olarte, en la costa de barlovento, mandó asesinar traidoramente á D. Mariano Rincon, comandante nombrado por Rosains, y á su esposa, abandonando á la lubricidad de su propio hijo, á la hija de Rincon, niña de diez años, herida de un balazo en el cuello, y Victoria, aunque criatura de Rosains, se habia hecho independiente de este no reconociéndolo para nada, todo lo cual reclamaba su presencia, llamándolo sus amigos y partidarios, como el único medio de restablecer el orden.¹⁵

En las provincias del interior las tropas reales tuvieron algunos descalabros. En la de Michoacán,¹⁶ Llano, general del ejército del Norte, dispuso en el mes de Noviembre atacar á D. Ramon Rayon en las inmediaciones de Cópore, con cuyo intento salió de su cuartel general de Acámbaro creyendo encontrar en Maravatio á D. Matias de Aguirre, pero no hallándolo en aquel punto, continuó su marcha hácia Jungapeo, llevando consigo ademas de una parte del ejército de su mando, á Concha y á la tropa que este tenia en el Valle de Toluca. A Rayon se ha-

¹⁵ Todos estos hechos atroces los refiere Rosains en su Relacion hist. tom. 3.º fol. 119, con el nombre de "Accion de Mogotes" y gaceta de 20

¹⁶ Bustamante, Cuadro histórico de Noviembre núm. 659 fol. 1277.

1814
Agosto á
Diciembre.

bian reunido tambien D. Benedicto Lopez con la gente de Zitácuaro y varios de los jefes de la serranía de la Villa del Carbon, tales como Polo, Cañas, Epitacio Sanchez y D. Pascasio Enseña, español, natural de Vizcaya, que habia sido administrador del Molino Blanco, cercano á Méjico, y que decidido por la revolucion, era de los mas activos capataces que andaban en ella. Al bajar Llano el puerto que conduce á Jungapeo, descubrió la gran reunion que lo esperaba ventajosamente situada, y despues de varios movimientos y reencuentros en que empleó desde el dia 7 hasta el 12 de Noviembre, tuvo que retirarse con pérdida, dejando al enemigo dueño del terreno. Los insurgentes la tuvieron tambien considerable, contándose entre sus muertos tres de sus mejores oficiales, Vega, Polo y el Lic. Quesada, que desde el principio de la revolucion habia salido de Méjico y era comandante de Sultepec. Entre los hechos de valor mas notables, de que hubo muchos por una y otra parte en el curso de esta guerra, se refiere en esta ocasion el del sargento de Fieles del Potosí, José Estevan Moctezuma, que arrebatado de cólera viendo muerto al teniente de su compañía D. Joaquin Izaguirre, se arrojó en medio del enemigo, y habiéndosele roto la espada se abrazó de él Quesada, á quien habia herido, y otros cinco, quitándole entre todos las pistolas: mas haciéndose Moctezuma de un puñal que Quesada llevaba en la cinta, acabó de quitarle con él la vida, y fué tal su pujanza y destreza, que mató á ocho de los que lo rodeaban y volvió triunfante entre los suyos. Tanta bizarría fué premiada con el empleo de alférez de su cuerpo que desde luego se le confirió, debiendo entrar á ser-

1814
Agosto á
Diciembre.

virlo en la primera vacante que ocurriese.¹⁷ El virey pretendió hacer pasar la accion de las lomas de Jungapeo ó de los Mogotes por una victoria, y como tal se publicó el parte de Llano en gaceta extraordinaria el dia del santo del mismo virey por celebridad de este, lo que no hizo mas que aumentar la burla que con tal ocasion hicieron con justicia los adictos á la revolucion.

Un mes ántes D. Santiago Galdamez, que dependia de la comandancia general de Zacatecas, sabiendo que el mineral de Sierra de Pinos estaba atacado y en riesgo de ser tomado, marchó á su socorro desde la hacienda de Ciénega de Mata con cuatrocientos cuarenta hombres, pero rodeado por todas partes por las partidas que mandaban Rosas, Matías Ortiz, uno de los hermanos conocidos con el nombre de los "Pachones," y Rosales, pudo retirarse con mucha pérdida, contándose entre los muertos el capitán Anza.¹⁸ Los insurgentes entraron en el pueblo en el que hicieron un considerable botín, del que recobró una gran parte el teniente coronel Orrantia, que con una seccion compuesta de tropas de Guanajuato y S. Luis, perseguia á los Pachones y á otros jefes de insurgentes que con sus partidas vagaban en los confines de aquellas provincias, aprovechando las ocasiones que se les presentaban de saquear algun pueblo ó hacienda que no estuviese bien prevenida para defenderse.

¹⁷ Este hombre tan señalado por esta y otras acciones de valor, fué muerto cerca de Rio Verde, en una revolucion que promovió en el mes de Abril de 1836.

¹⁸ El parte de Galdamez á Don Diego García Conde, comandante de

Zacatecas, su fecha en Ciénega de Mata el 15 de Octubre en que refiere el suceso muy desfigurado, no se insertó en la gaceta hasta el 11 de Febrero del año siguiente en la de aqué dia, núm. 697 fol. 152. Dudo si Galdamez era europeo ó americano.

1814
Agosto á
Diciembre.

En la multitud de acciones de guerra que se dieron en fin de este año, perecieron varios jefes señalados de los insurgentes. En las inmediaciones de Tlapa, el comandante de aquel pueblo, D. José Vicente Robles, derrotó al coronel Victoriano Maldonado, que fué pasado por las armas.¹⁹ El comandante de los guarda-campos de Puebla, D. Calixto Gonzalez de Mendoza, sorprendió en Tecamachalco el 16 de Octubre á la partida que mandaba el coronel insurgente Dominguez,²⁰ y aunque este logró ponerse en salvo, el teniente D. Francisco Furlong aprehendió á Rafael Mendoza, llamado por su pujanza y destreza en el manejo de las armas, "Buen brazo," el cual, ejercitado desde ántes de la revolucion en todo género de crímenes, habia sido condenado dos veces por ellos á la pena capital que evitó con la fuga, y en la conspiracion formada en Méjico en Agosto de 1811 contra el virey Venegas, fué el que debia haber ejecutado la parte principal de ella, aprehendiendo al virey en el paseo de la Viga con una cuadrilla de contrabandistas:²¹ huyó entónces á Zacatlan, en donde se encontraba cuando fué sorprendido Rayon en aquel punto, y se pudo libertar fingiéndose tullido, con lo que no solo no fué perseguido, sino socorrido con limosnas por los soldados. En Noviembre fué vivamente atacado por todos los jefes insurgentes de los llanos de Apan el pueblo de este nombre, cuya guarnicion de 250 hombres, mandada por el sargento mayor D. José Barradas, se vió reducida á encerrarse en la parroquia, edificio fuerte en

¹⁹ Parte de Robles de 26 de Octubre, publicado en la gaceta de 17 de Noviembre, núm. 657 fol. 1261. El pormenor se publicó en la gaceta de 13 de Diciembre, n. 570 fol. 1353.

²⁰ En esta misma gaceta, folio 1265, parte de Mendoza.

²¹ Véase tomo 2.º folio 368 de esta historia, en donde se dijo que Buen brazo debia asaltar la Acordada.

1814
Agosto á
Diciembre.

donde se sostuvo, con lo que los insurgentes tomaron la rosolucion de incendiar las casas del pueblo: el comandante de aquel distrito, coronel D. José María Jalon, que habia pasado á Huamantla por órden del general del ejército del Sur Moreno Daoiz, retrocedió prontamente al socorro del pueblo atacado, y en una escaramuza de su caballería, compuesta de un escuadron de dragones de S. Luis que mandaba el teniente coronel D. Eugenio Terán, con la de los insurgentes, entre los muertos en el alcance de cuatro leguas que Terán les dió, se encontró al brigadier D. Mariano Ramirez, hombre de importancia entre ellos, que tenia el mando del distrito de Huamantla.²²

En la provincia de Guanajuato, el coronel Iturbide situado en la hacienda de Pantoja, hizo hacer á sus tropas en fin de Octubre diversos movimientos en las inmediaciones de Yurira y valle de Santiago, para ocultar su verdadero objeto, que era sorprender en el pueblo de Puruándiro, en la provincia de Michoacan á Villalongin, que se hallaba en aquel punto con número considerable de gente. Logró completamente su intento, pues habiendo hecho salir de Pantoja á las ocho y media de la noche del 1.º de Noviembre, en que por ser la festividad de Todos Santos estaba la gente distraida y entretenida, al teniente coronel D. Felipe Castañon con una fuerte partida de caballería; este, caminando toda la noche por camino áspero y desusado, sorprendió á las cuatro de la mañana del dia 2 á los insurgentes que dormian en sus

²² En Méjico se creyó que Apan de este y el de Jalon, avisando la retirada de los insurgentes, se publicó y que habia perecido Barradas con toda la guarnicion, por lo que el parte en gaceta extraordinaria de 11 de Noviembre, núm. 654 fol. 1241.